

## REDACCION

Conde de Rius, núm. 12, entresuelo

## ADMINISTRACION

Núm. 13, 2.ª, 2.ª

## Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00  
 España, trimestre... » 4'50  
 Unión postal, un año... » 36'00  
 Anuncio y comunicados á precios convencionales.— Pago anticipado

# La Cruz

## DIARIO CATOLICO

## COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria al Director. La económica al Administrador.

## SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—S. Daniel mr.  
 SANTOS DE MAÑANA.—S. Rigoberto obispo.

## Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA ENERO

(Aprobada y bendecida por Su Santidad)  
 La Buena Prensa

## ORACION COMUNITARIA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío por medio del corazón immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que nos persuadamos de que debemos trabajar en favor de la Buena Prensa.

## RESOLUCION APOSTOLICA

Luchar enérgicamente contra el mal periódico y propagar el bueno.

## CORTE DE MARIA

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Rosario, en la Catedral.

## Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Catedral con el Octavario á Jesús Sacramentado, con sermón, á las cinco y cuarto, á cargo del Rdo. P. Solá, S. J.

Por la mañana estará expuesto el Señor en la iglesia de Nazareth, de ocho á once.

## Parroquia de San Francisco

Continúa el mes de la Sagrada Familia, que se hará en las misas de seis y de ocho.

## Parroquia de San Juan Bautista

Continúa el mes de la Sagrada familia durante la misa de las cinco y media.

## DE POLÍTICA

Sin duda es la última crisis una de las más graves por que ha atravesado el régimen constitucional en nuestra patria. Apócrifas ó auténticas las palabras que se atribuyen al Sr. Maura de que el ministerio Azcárraga presidirá los funerales del partido conservador encierran un fondo de verosimilitud que pone los pelos de punta á todos aquellos que viven de la cosa pública y que consideran á la política como la base de sus ambiciones y como el norte de sus egoístas anhelos.

En España, salvo honrosas excepciones, ha venido á ser la política la carrera más lucrativa, la que ofrece más pingües y saneados rendimientos con la imponderable ventaja de que para ella no hacen falta preeminentes méritos ni patrióticos servicios, ni por otro lado estorban ni entorpecen negras manchas en la hoja de servicios ni funestos antecedentes del sujeto que á este ramo se dedica.

Maura no cayó del poder como suelen caer los demás ministerios: no faltaban á este ni la confianza de la Corona, ni la opinión de la nación, tal como suele esta exteriorizarse en países constitucionales. La sañuda guerra que los anticlericales hacían al defensor del P. Nozalada y autor del Convenio del Gobierno con la Santa Sede, lejos de retirarle la confianza del país, se la aumentaban aún hasta el punto de que personas bien ajenas á la política y á la escuela doctrinaria del Sr. Maura, no le regateaban sus aplausos por la entereza que había mostrado ante los quijotescos desplantes de las sectas y de las huestes anticlericales.

No podía pues Maura caer por este lado; y menos lo debía hacer por el otro, pues los augustos apremios con que se le solicitó para que continuase en el poder muestran con toda evidencia que no había sonado aún en las altas esferas la hora de recoger las dimisiones de un Ministerio que estaba llamado á marcar nuevas y simpatías orientaciones á la política que

debía representar el joven Monarca ya desde los principios de su pacífico reinando.

Según rumores que se tienen por verídicos han motivado la crisis discrepancias de doctrina constitucional, y esto á nadie se oculta que reviste excepcional gravedad, ya que en los pueblos no se operan esas hondas transformaciones sin graves trastornos y sin sangrientas hecatombes.

Verdad es que los tiempos han cambiado y que los hombres de hoy no son los de antes y que quizás con esa indiferencia del público sea posible ahora lo que no lo hubiera sido en tiempos de más virilidad y de más apego á las cosas de la patria y á las costumbres tradicionales.

De todos modos la cosa puede dar juego y de primera intención debemos considerarla como de pronóstico reservado.

Que el Ministerio Azcárraga, no es sino un puente para ir á otra cosa y un compás de espera para llegar á otras soluciones, esto salta á la vista. Del partido y de la actitud que tome Maura en lo sucesivo está pendiente el curso de los acontecimientos.

Ahora parece que á escape y en virtud de altas imposiciones Moret va á pasar por las horcas candinas y acatará la jefatura de Montero Rios con la promesa de que será confirmado con toda suerte de garantías como Príncipe de Asturias del partido liberal. Esto naturalmente tiene que desflorar las dulces ilusiones de Canalejas, que veía en la próxima jubilación del viejo canonista el logro de sus ambiciones y de sus más fervientes anhelos.

BIENVENIDO.

### Las Hermanas de la Caridad

El cacicato de la publicidad, siempre dispuesto á dar cabida en sus columnas á cuantas noticias puedan soliviantar el ánimo de sus lectores contra las instituciones y personas clericales, ha ocultado un hecho que constituye por sí solo un argumento elocuentísimo en pro de los inapreciables servicios que las Ordenes religiosas prestan á la sociedad.

El hecho á que nos referimos ha revestido carácter de protesta y ha sido promovido por las reclusas de la Cárcel de Mujeres de la corte, sin otra causa para ello que la de haber llegado á oídos de las presas la especie de que iba á ser trasladada á otro puesto Sor Josefa Serra, superiora de las Hermanas de Caridad encargada de dicho establecimiento-penitenciario.

Al saberlo las reclusas, fué tan grande el sentimiento que experimentaron y tan firme su resolución de impedir á todo trance la salida de Sor Josefa, que los vocales encargados este mes de la visita de Cárcels, D. Luis de Urquiola y D. César de Eguilaz, el vicepresidente de la Junta local de Prisiones y el jefe de la Cárcel de Mujeres consideraron oportuno solicitar de los superiores de Sor Josefa, como lo han conseguido, la revocación del traslado.

El entusiasmo de las presas, al saberlo, no ha reconocido límites. Grande es el reconocimiento de las infelices reclusas de la Cárcel de Mujeres de la corte á Sor Josefa Serra y á las Hermanas de la Caridad que secundan sus admirables iniciativas, pero tampoco puede ser más justo. Tantas y tan beneficiosas son las reformas, que la falta de espacio nos impide enumerar, introducidas por las Hermanas en la vida de las presas y en el régimen interior del establecimiento.

Al hacer público este hecho felicitamos, no á las Hermanas de la Ca-

ridad, que para nada necesitan de nuestros aplausos, sino á las pobres reclusas que encuentran hoy, al amparo de las Hijas de San Vicente de Paúl, cuantas satisfacciones morales y materiales son compatibles con su tristísimo estado.

## CATON

Lo que voy á referir es rigurosamente histórico. Es uno de los muchos episodios que la pluma del periodista puede sorprender en los centros burocráticos de la Corte.

Son las tres de la tarde. El señor director está en su despacho, un despacho con una mesa antigua que por las trazas debió pertenecer al de Calomarde, con unas sillas forradas de terciopelo y unas paredes pintadas de rojo con junquillos dorados.

Se abre una mampara verde y un portero de uniforme, doblando la espina dorsal, dice:

—Esta carta acaban de traer para V. S. Esperan...

El director la lee rápidamente, y al ver la firma responde:

—¡Que pase!

Pasa el portador de la epístola. Es un hombre como de cincuenta años de edad. Se presenta encogido, tembloroso, apocado, como quien siente su pequeñez delante de la grandeza de un señor director. Expone tímidamente sus cuitas. Señor, dice, yo desempeño un modesto destino. Hace un par de meses me escribió un compañero de provincias diciéndome: «Fulano, ve al ministerio, entérate de si ha llegado la instancia y recomienda su pronto y favorable despacho». Fui, libéralmente con uno de los oficiales del Negociado y éste me manifestó que si lo que yo le decía sobre la justicia de la petición era exacto, mi compañero sería ascendido. Era verdad. A los pocos días mi amigo, porque tenía derecho, pasaba al empleo inmediato superior.

Y ese mi colega no supo demostrarme su gratitud enviándome un reloj de oro, ó una escribanía, ó unos jarrones de plata labrada como dicen, y yo he leído que se la manifiestan los no pequeños á los grandes. Me la demostró remitiéndome veinticinco pesetas para que tomáramos café los amigos; y como me pareció la cosa tan inocente, no la oculté. Se enteró del suceso el señor director, y heme aquí expedientado y bajo la amenaza de mi traslado á Canarias.

El director no puede disimular su repugnancia. Tiene delante á un reo del delito de cohecho y él, Catón redivivo, hombre puro, que antes metería las manos en el fuego que pedir una injusticia, siente la tentación de llamar á una pareja de la Guardia civil para entregarle al criminal. Se domina, sin embargo, y con el ceño adusto que guarda para las ocasiones más solemnes, dice á su interlocutor, señalándole la puerta:

—No le prometo nada. El asunto es gravísimo, veremos lo que se puede hacer...

A cosa de las seis de la noche se detiene un coche delante del ministerio de Hacienda; el lacayo abre la portezuela y sale por ella el señor director.

—¿Está el señor ministro?—pregunta, y como la contestación es afirmativa, sube más que de prisa las escaleras, y en un santiamén, previos los trámites de rigor, se halla en presencia del respetable consejero de la Corona.

—¿Usted por aquí?  
 —Sí, señor ministro, vengo porque la Compañía R. es injusta é ilegalmente perseguida por el delegado de Hacienda de X. Se ha fijado un plazo perentorio para que haga efectivos sus descubiertos, y si mañana, en las horas de oficina, no deposita esos miles de duros, se procederá al embargo. Eso no puede ser. Ruego á usted que telegrafe para que se suspenda todo procedimiento.

—Pero, ¿usted me garantiza?  
 —Naturalmente, señor ministro; lo que trata de hacer ese delegado es una atrocidad.  
 —Bueno, pues váyase tranquilo.  
 —Gracias mil, señor ministro.

Al día siguiente, en el Banco de España, se hace efectivo un cheque. Es el pago mensual ó trimestral que el abogado A., que es al propio tiempo el director H., recibe por prestarle su influencia, de la Compañía R.

Y el Catón redivivo, el hombre puro que antes metería las manos en el fuego que pedir una injusticia, saca la cartera y guarda en ella unos billetes de Banco.

Y si hiera á su imaginación en aquel instante el recuerdo del empleado del cohecho, por bajuno y por inmoral lo desprecia.

MIGUEL PEÑAFLO.

## DEL DÍA

Los últimos actos realizados por los prohombres del partido liberal, que aguijoneados por el hambre del Poder, hanse reunido á pesar de sus profundas divisiones, para producir miedo en elevadas regiones y hacer que de cualquier manera y á no tardar se les entregue la gobernación del Estado, demuestran de cuán poco nos ha servido la experiencia y lo poco ó nada que se ha adelantado en el camino de la tan ansiada regeneración, en nuestra decadente España.

Fracasados mil veces en cuantas bienhechoras reformas intentaron, llevando la responsabilidad de modernas innovaciones políticas que cual el jurado, el sufragio, el matrimonio civil y otras, más han contribuido al atraso que al mejoramiento del pueblo, con el recuerdo reciente de los desastres coloniales acaecidos gracias á su pésima política y á sus infinitos errores y torpezas, indisciplinados y maltrechos sus filis y sin prestigio, fuerza ni voluntad los jefes para dar solución al gravísimo problema del hambre, consecuencia lógica del constante aumento de gastos, la pretensión de los liberales es absurda y antipatriótica y prueba por manera patentísima que su objeto no es otro que el de satisfacer sus ansias de mando para los efectos consiguientes de comer y brillar.

El partido liberal se ha hecho reo con sus complacencias y el apoyo indirecto prestado á los republicanos, de los últimos bochornosos escándalos del Parlamento; los liberales fueron los que minaron el terreno al Ministerio Maura para impedir llevarse á la práctica las prometidas reformas, algunas de las cuales habían inculcablemente de cambiar la faz del actual estado del país; los que en tan largo espacio de tiempo carecieron de la necesaria abnegación para organizarse y deponer sus parcialidades en aras de la disciplina, y tienen el inaudito atrevimiento de exigir el Poder para un plazo perentorio? ¿Cuál es su programa, dónde están sus proyectos salvadores?

El único programa y los únicos proyectos de los liberales consisten en impedir que prevalezca el Convenio con la Santa Sede, aprobado ya por el Senado, derogar la ley del descanso dominical, hundir en el fondo del olvido el plan de reformas del Sr. Maura, dar nuevos alientos á los radicales y disfrutar de los goces del presupuesto.

¿Qué de extraño tiene, en vista de esto, que propios y extraños abominemos de estas malhadadas prácticas políticas, y se vea cada día más lejana la esperanza de regeneración?

JOTA.

## SECCION AMENA

### UNA ESPOSA EJEMPLAR

La mañana era hermosísima: las gotas de escarcha pendían del florido ramaje brillando como perlas y

diamantes: la cristalina fuente burbujeaba sus juguetonas aguas, deslizándose por debajo la verde yerba como culebra de plata: el melifluido ruiseñor, entonaba himnos de amor á la bella y encantadora primavera: las brisas matinales mecían suavemente las arboledas y enviaban los aromas y perfumes de las flores, que dulcemente impresionaban el sentido del olfato. ¡Oh, que encantadora era aquella mañana de mayo! Parecía que *Flora* se había embellecido con sus mejores galas por envidia de haber visto á Josefina tan ricamente adornada en el día de su entrada en su tálamo nupcial. Y sin embargo, tales encantos y bellezas de la Naturaleza, eran como grandes crespones de luto puestos en la inmensa sala del universo, para la pobre Josefina, esposa de Roberto. La cosa no era por menos: la luna de miel de estos dos jóvenes esposos, recorrida su *órbita*, como recorren su carrera todas las cosas de este pícaro mundo, iba sumergiendo su disco en el inmenso mar de los disgustos.

Roberto y su esposa dieron su acostumbrada vuelta por el jardín; pero ni uno ni otro pudieron saborear aquellos afluvijs de armonía y poesía que las musas esparcían, con afán, por entre aquellos rosales, tomando luego asiento en un rústico banco. La lucha que experimentaba Roberto, allá dentro de su alma era tremenda, y no pasaba desapercibida á los ojos de su consorte. Por fin, rompe Josefina el silencio en que estaban y dice en tono de queja:

—Roberto, esposo mío, leo en tu semblante propósitos sinuosos... ¿Has olvidado ya, por ventura, aquel juramento sagrado de amor en tiempo y en eternidad, que al pie del altar de la Virgen nos hicimos mutuamente?... ¿Hallas en mi algo que desdiga de tu aprecio?...

Roberto confundido por tercera ó cuarta vez con las reconvenções de su esposa, se decide, por fin, á manifestarle su criminal intento.

—Josefina le dice, cierto que tu irreprochable conducta es digna de tu persona, y aquel juramento lo tengo en mi memoria. Mas dominado por la pasión y metido en el atoladero, he de decirte, que ni me siento con fuerzas para dejar las malas compañías, ni con valor de verte morir de pena á causa de los disgustos de mi perversa conducta. Tengo, pues, la firma resolución de partir; por tanto consuélate y olvida para siempre á tu malvado é infiel esposo.

Ante un golpe tan cruel, se le abrieron á Josefina las cataratas de los ojos, y una lluvia torrencial de lágrimas se desprendía de ellos, mientras asida de la levita de su esposo caía de rodillas clamando: ¡Roberto, Roberto! ¿porqué me abandonas?...

II

El soberbio vapor «Eusebio» se encontraba ya á siete millas de distancia del puerto de donde zarpó.

Roberto, despertando asustado de un profundo letargo, no podía salir de dudas de si era realidad ó sueño lo que pasaba cerca de él.

Poco antes estaba sentado á la mesa con su consorte, celebrando espléndidamente su *convenida boda del divorcio*: Josefina, ricamente vestida y con cara de Pascuas, le ofrecía buena comida y dulce bebida... Luego sintióse mareado... oyó voces y como si le sujetasen... y después... se encuentra en alta mar... solo... echado en un triste camarote de primera...

Josefina, que estaba al acecho, entra precipitada en el camarote, y echando los brazos al cuello de Roberto le dice:

—Esposo mío, mi amado Roberto, no te asustes, pues no estás solo. Acuérdate que voluntariamente me cediste y autorizaste para tomar y llevarme la *prenda* que tuviese en más estima, si quería partir yo; y como la joya más preciosa que codicia mi corazón, después de Dios, eres tú; por esto al partir, creo no haber faltado, llevándome *mi tesoro*.

Si esposo mío, yo sé que tú no eres

criminal, y que si llegabas á quitar la causa de nuestras desdichas cesaría el efecto de tus infidelidades. Y como no sólo quiero y estimo la salvación de tu cuerpo, si no más aún la salvación eterna de tu alma, por eso también he querido sacarte de la ocasión para que pudieses evitar el pecado.

No era, pues, un simple licor lo que en los postres bebistes, sino un narcótico, que debía proporcionarte un apacible sueño, á fin de trasladarte al lugar donde te encuentras.

Roberto no pudo hablar; las lágrimas humedecían sus mejillas. ¡Tal era la dulce emoción de que estaba poseído! Mas cogiendo las manos de Josefina, pudo balbucear en todo de arrepentimiento: ¡Oh, esposa mía, ángel de mi guarda! No necesito más para convencerme que puede más el amor de una esposa cristiana, que toda la maldad de un marido pervertido.

Ambos esposos al desembarcar el vapor «Eusebio» se establecieron en la calle del Dos de Mayo de la capital de Buenos Aires, viviendo la vida y costumbres de esposos cristianos, tal como Dios manda y la sociedad exige.

ANTONIO ARQUES, PBR.

INFORMACION

Tan luego como se supo en la Corte la noticia de la rendición de Port-Arthur nos transmitió un telefonema urgente nuestro activo corresponsal, el que depositado a las cuatro y diez de la tarde quedo expuesta en la pizarra de nuestra imprenta a las cuatro y media, circulando la nueva, no por esperada menos transcendental, con la velocidad del rayo.

Los comentarios eran en general favorables a los heroicos defensores de la fortaleza rusa, que a costa de inmensos sacrificios han cumplido con la misión de detener a un ejército enemigo numerosísimo dando así tiempo para que el generalísimo moscovita recibiera extraordinarios refuerzos que le colocan en situación ventajosa para seguir combatiendo a los soldados del imperio del Sol naciente.

En esta ocasión como en todas, ha sido nuestro diario el primero en dar la noticia, demostrando que es el único que cuenta con información verdad y que no escatima sacrificios cuando de servir al público se trata.

Proyecto excelente efecto en la opinión la noticia que a la última sesión del Ayuntamiento habian acordado mayor número de señores concejales que de ordinario, entre ellos los llamados administrativos que por desengaños sufridos hacia tiempo no parecían por aquella casa.

La opinión sensata desea que ocupen su puesto todos los representantes del pueblo y trabajen con ahinco y verdadero interés y constancia para la buena marcha de los negocios y para evitar que la administración municipal siga en manos de unos cuantos.

Todo el día de ayer reinó un tiempo sumamente desapacible. El termómetro descendió de una manera notable y fuertes ráfagas de viento levantaban con frecuencia nubes de polvo. El contraste del polvo con el frío nos da idea del triste estado de nuestros campos, faltos de agua como en la época de los mas rigurosos calores.

El aire que por la mañana soplaban de ONO. era cortante; al tercer cuadrante cambió en E. que además de ser excesivamente frío era muy fuerte, como dejamos dicho.

El termómetro normal que anteaer estaba a 10 sobre cero, bajó por la mañana a 2'40 bajo cero subiendo á 2 sobre cero por la tarde. La temperatura mínima á la sombra descendió a 6 bajo cero.

Menester es que las personas pudientes no olviden que hay pobres que carecen de todo: de casa, de pan y de abrigo.

Anteaer tarde comenzó en el templo metropolitano, el solemne Octavario que la Congregación del alumbrado y vela continua del Smo. Sacramento, celebra anualmente.

Predicó y continuará haciéndolo todos los días del octavario, el Rdo. Padre Solá, pronunciando un elocuentísimo sermón que fué oído por un auditorio muy numeroso.

También fueron muy solemnes y concurridos los cultos celebrados en las iglesias de San Francisco, Sagrado Corazón y del Carmen.

Hemos tenido el gusto de admirar el andén que la Compañía del Norte está construyendo para los viajeros de la línea de Lérida en la estación de Valencia.

Por fin ha concluido la interinidad del famoso «corral de vacas», interinidad que ha durado alrededor de medio siglo, y ha concluido por las trazas para dar lugar a otra interinidad mucho peor. Si esta segunda dura lo que duró la primera, aviados estamos los tarraconenses de la generación presente y de la que nos venga en pos.

Desde luego si el nuevo andén no se hallase á respetable distancia de la esta-

ción, ni estuviese á la intemperie, ni se pareciese por su piso á una haza de labor, sería un andén pasadero; pero se nos ofrece con todos estos inconvenientes, de los cuales, dado el mimo con que la citada Compañía suele tratar al público, es de suponer que no desaparecerá ninguno por ahora.

Pera ya que tenemos que apechugar con las molestias de la distancia y de la intemperie, no sería justo que el tal andén tuviera por lo menos un solado cualquiera, aunque fuera de misero ladrillo?

Actualmente hállase todavía en construcción, sin perjuicio de habérselo declarado hábil desde primero de año, y no puede afirmarse nada sobre el particular, salvo que si en el interín sobrevienen lluvias, tendrán los viajeros la satisfacción de hundirse en el barro hasta los tobillos.

Según telegrama recibido anoche de nuestro corresponsal en Madrid, ayer salió de aquella ciudad el gobernador civil de esta provincia Sr. Maestre, el cual es esperado aquí en la mañana de hoy.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el café del Centro: «Elda», valeses, Soler. «Hijos de la Corte», Marqués. «Bohème», Puccini. Fantasia de Zarzuelas, Terraza. Gavota, Regente, Santonja.

Hemos recibido la visita de «Patria Nova», periódico que ha empezado á publicarse en Reus y que acude al estadio de la prensa á defender las doctrinas regionalistas.

Mañana tendrá lugar en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro de la Catedral, la conferencia litúrgica moral, siendo ponentes los Rdos. D. Juan Frauli y don Francisco Vidal.

Han sido nombrados coadjutores de la ayuda de parroquia de los Angeles y de San Antonio de Valls los Rdos. señores D. Antonio Llagostera y D. Antonio Arques, respectivamente.

Por haber promovido fuerte escándalo fué ayer detenido y encerrado el sujeto conocido con el apodo de fato.

El Excmo. señor gobernador militar D. Eugenio Torreblanca visitará uno de estos días los cuarteles de Reus y Tortosa.

Anteaer celebró sesión el Ayuntamiento con objeto de formar las listas de electores para compromisos. A los concejales que dejaron de asistir les ha sido impuesta por el señor Alcalde la multa de cuatro pesetas.

Parece que se ha llegado á un acuerdo entre las distintas facciones del Ayuntamiento de Barcelona para constituir una comisión que se denominará de Obras y que tendrá á su cargo acometer la reforma y la mejora urbana de dicha ciudad.

El ministro de Instrucción pública, Sr. La Cierva, ha dictado las siguientes Reales órdenes:

Disponiendo con el fin de dar toda clase de facilidades á los extranjeros que visitan nuestros monumentos nacionales, que los nombramientos que se hagan en lo sucesivo de empleados para el servicio de dichos monumentos recaigan en individuos que conozcan, por lo menos, el francés.

Disponiendo que se forme expediente á los tribunales de oposiciones que en 31 de enero próximo no hayan terminado los exámenes, para depurar las causas del retraso, y que á contar de esa fecha activen dichos tribunales sus trabajos, celebrando, si es preciso, exámenes diariamente.

Para tomar posesión de la escuela elemental de Tortosa vacante por defunción del Sr. Ballester, ha llegado á dicha ciudad el ilustrado maestro D. Antonio Damián procedente de Sabadell y maestro que fué de la escuela de párvulos de la vecina ciudad de Roquetas.

Ha fallecido D. Teodoro Bonaplata, uno de los actores de mas relieve de los buenos tiempos del Teatro Catalán. Era el Sr. Bonaplata artista estudioso, que antes de representar el personaje procuraba encarnarse en él para darle vida en la escena. Su dicción era correcta y el gesto sobrio, y jamás sacrificaba al efecto la naturalidad. Muchos tipos que han quedado de las obras catalanas son creación suya. D. E. P.

Hállase gravemente enfermo, habiéndole sido administrados los últimos Sacramentos, el Rdo. D. Pelegrin Rull, beneficiado de la iglesia del convento de religiosas de la Enseñanza de Reus.

Han ingresado en el instituto de carabineros, habiendo sido destinados á la comandancia de esta provincia los siguientes individuos:

Agapito Villar Morán, Tomás Vega Gavira, Andrés Píera Femenias y Carlos Abad Monllor.

Los jefes y oficiales del regimiento alemán de Magdeburgo, del que es coronel honorario D. Alfonso XIII, han enviado un telegrama al coronel del regimiento dragones de Numancia, don Geaman Brandeis y Gleichef, saludándole, así como á la oficialidad del expresado cuerpo, por haber sido nombrado jefe honorario del mismo el Emperador Guillermo II, y felicitándole con motivo de año nuevo.

Cumpliendo lo acordado por la Comisión organizadora de los Sometenes armados de Cataluña en 19 de noviembre de 1890, los señores jefes y capitanes auxiliares pasarán la revista que previene el artículo 20 del Reglamento, desde 1.º del corriente á 15 de mayo, retrasándola ó adelantándola, dentro de este período, según se lo permita el estado del tiempo en las diversas demarcaciones de que están encargados.

El año de 1905 que empezó anteaer, tendrá 365 días, pues no será bisesto. La Adoración de los Reyes será en viernes. Purificación en jueves; Carnaval el 5 de marzo; San José en domingo; la Encarnación en sábado; Jueves Santo el 20 de abril; la Ascensión en 1.º de junio, Corpus Christi el 22 de junio; San Pedro y San Pablo en jueves; Santiago en martes; la Virgen de agosto en martes; la Natividad de Ntra Sra. en viernes; Todos los Santos en miércoles; San Narciso en domingo; la Purísima Concepción en viernes, y la Natividad del Señor en lunes.

Las velaciones se abrirán en 7 de enero y 1.º de mayo, y se cerrarán en 7 de marzo y 2 de diciembre. Habrá cuatro eclipses: uno parcial de luna, el 19 de febrero; otro anular de sol, el 30 de agosto; el primero y tercero serán visibles en España, y el último, especialmente, ofrecerá gran interés, puesto que permitirá ser estudiado en sus fases.

El día 31 del presente mes de enero, á las doce, se adjudicarán en pública subasta, y en el local que ocupa la Junta de Obras del Puerto, las obras de construcción de boyas de amarre y cuerpos muertos y para el suministro de cadenas y grilletes para fondearlas en el puerto de esta capital, cuyo presupuesto de contrata es de 29.821,41 pesetas.

De Poble de Mafumet

Los días 16, 17 y 18 de diciembre último formaron el tríduo que este devoto pueblo dedicó á la Purísima con motivo del Jubileo de su Concepción Inmaculada.

Fué una serie de fiestas tan solemnes y extraordinarias que nadie en la población recuerda haberlas visto iguales ni semejantes. Previamente en los tres días el Rdo. D. Pablo Virgili, de Valls, predicó en todas numerosas la afluencia de fieles, que asistieron no sólo á oír la divina palabra, sino á recibir los Santos Sacramentos. Las autoridades locales dieron el loable y poco inusitado ejemplo de concurrir á todos los actos. La iglesia estaba adornada con exquisito gusto y gran esplendidez, merced á la galantería de muchas personas de Reus y Tarragona que prestaron elementos á propósito, junto con los valiosos que posee la parroquia y combinados con una deslumbrante iluminación, dieron al presbiterio un aspecto sorprendente.

El domingo, día último del tríduo, fué el en que el esplendor de las fiestas llegó á su colmo, ya por la innumerable concurrencia de fieles, que los había de todos los pueblos vecinos, ya sobre todo por los actos solemnísimos que se celebraron, en especial la procesión y la velada. Formaban aquella las Hijas de María, que abrían la marcha con su rica bandera, y ostentando cada una la medalla al pecho, una sección de jóvenes y gran concurso de adultos, hasta terminar en un brillante cortejo de sacerdotes que rodeaban la imagen de la Virgen del Lladó, precedida de un hermoso y nutrido grupo de niñas llevando cintas blancas y azules. De vuelta la procesión, al llegar á la plaza, se detuvo la imagen en medio de los asistentes y numeroso gentío, que se colcaron á los lados.

Cantose por la orquesta una tierna plegaria, y en seguida se disparó una traca valenciana, cuyas detonaciones, confundidas con las notas de la marcha real despertaron un entusiasmo indescriptible en el público, que aumentaba el jubilo estuendo de la fiesta con sus vivas atronadores á la Inmaculada.

Varios particulares dispararon también fuegos artificiales, y no hay que decir que las ventanas y balcones aparecieron con ricas colgaduras y muchos de ellos iluminados. La velada fué brillantísima. Hubo piezas de música clásica á toda orquesta, piezas de canto, discurso de apertura por D. Pablo Virgili, Pbro., dos de fondo, por los Sres. D. Juan Poblet, de Montblanch, y D. Juan Folch, Pbro., poesías á la Inmaculada y poesías humorísticas cuyas frases chistosas repiten aún los niños. Tomaron parte en la velada, además de los citados, los señores Bayge y Cortina, de Montblanch, y don Conrado Mir de ésta. Ocupaban también asiento de preferencia el señor Alcalde y el señor Profesor de Instrucción pública. El discurso de gracias, pronunciado por el señor Cura Parroco don Juan Belltal tuvo por objeto hacer ver como el cristiano puede solazarse sin daño de la conciencia, al revés de lo que hacen las gentes mundanas, y manifestar la inmensa satisfacción que experimentaba al ver coronados sus esfuerzos

por la pronta correspondencia de un pueblo creyente y devoto de María, que con su celo y fervor estaba dando un espectáculo de piedad y de caridad digno de todo encomio. Fue oída con suma atención, y terminó con un viva á la Virgen, que fué contestado unánimemente y repetido largo tiempo con entusiasmo mientras se iba disolviendo.

Se hacen grandes elogios de la música de La Selva. Est' pueblo que á la par de su memoria de tan solomnes fiestas, se dedica á honrar á María en el aniversario de su Concepción Inmaculada.

MADRID

El Sr. Comba ha terminado el retrato de D. Alfonso, que estaba pintado con destino al ministerio de la Guerra.

En breve se procederá á su colocación. El general Bascaran se ha encargado internamente de la jefatura del Cuarto militar del rey.

Aún no está ultimada la combinación de gobernadores.

Habiendo de este asunto ha dicho el marqués de Vadillo que será conocida muy pronto.

Ha insistido el marqués en asegurarnos que es inexacto que el Gobierno piense admitir la dimisión del gobernador de Barcelona.

El embajador de Inglaterra se ha despedido del general Azcarraga.

En breve marchará el embajador italiano.

El marqués de Aguilar de Campó ha dicho que tiene el propósito de reformar la administración de nuestras posesiones de Guinea si las Cortes ayudan en ese asunto, que juzga de trascendencia suma, al actual Gabinete.

El marqués de Aguilar de Campó, hablando de las cuestiones financieras relacionadas con el tratado con Francia referente á Marruecos, ha reconocido que el primer anuncio de una intervención activa en el imperio marroquí será para la Bolsa y para nuestro crédito un rudo golpe.

Terminó anunciando que nuestro derecho en Marruecos nos obligará á una acción militar para ir á la de Francia, pero que siempre encontraremos motivos para no precipitarnos.

Se ha reunido el Consejo del Banco de España para convenir el dividendo que se repartirá á los accionistas.

La uferancia está entre once y doce duros, y los pareceres se encuentran muy empeñados.

En los círculos políticos no se considera fácil ni probable la venida al Poder del partido liberal, á pesar de las esperanzas que salieron á relucir en la reunión celebrada por los elementos demócratas.

Se dice en los citados Centros que el actual Gobierno fracasase antes de la apertura de Cortes, se formaría otro, presidido por el Sr. Romero Robledo, en el que tendrían representación todos los elementos de la mayoría.

A este Gabinete prestarían su concurso los Sres. Maura, Silveira y Villaverde que cederían ministros.

En este caso el Sr. Maura ocupará la presidencia de la Cámara Popular, el general Azcarraga la del Senado y el marqués del Muni desempeñaría la cartera del Estado, acompañando al rey en su viaje al extranjero.

El billete agraciado con el primer premio en el sorteo celebrado el 31 estaba repartido entre gran número de vendedores de la calle de la Ruda.

Uno de ellos no tenía la menor cantidad para cenar.

Dicho billete se adquirió con el importe de un reintegro percibido en el sorteo de Navidad.

Como es natural reina entre los favorecidos por la suerte la consiguiente alegría.

La mujer que compró el número se halla gravísimamente enferma.

Entre los agraciados se le prestaron todos los auxilios de momento.

Hasta el día 24 ó 25 de enero próximo no saldrá para Berlín la embajada extraordinaria de que ya se tiene noticia.

El ministro de Gracia y Justicia, como ponente en el proyecto sobre reforma de la Policía, ha terminado ya su cometido.

De su trabajo dará cuenta á sus compañeros de Gabinete el primer Consejo que se celebre.

Bajo la presidencia del general Azcarraga y con asistencia de los ministros de Estado é Instrucción pública se ha reunido la Junta encargada de festejar el centenario del Quijote.

Se acordó que el Sr. Lacierva sea el encargado de dirigirse á las corporaciones y Sociedades, proponiéndoles la fórmula de solemnizar el mismo día y con la misma fiesta el centenario citado.

Se organizarán concursos y certámenes.

De la región

De Barcelona

Ha sido detenido Juan Blandaca, fabricante de pienes, que se había fugado después de estafar á un socio 130.000 duros.

Ha ingresado en la cárcel.

Se ha inaugurado el Asilo municipal nocturno construido en la calle del Cid y cuya misión no es otra que la de admitir á los pobres que no tengan donde pasar la noche.

Cuenta el Asilo con 100 camas. Los que se presenten para dormir serán reconocidos antes por los médicos de turno, que no autorizarán su ingreso si padece alguna enfermedad. Antes de acostarse los mendigos serán bañados y limpiados cuidadosamente. En este Asilo se les lavará la ropa interior y se les proporcionará ropa de abrigo.

Al año de la inauguración han concurrido diversas personalidades. El Sr. gobernador civil y el presidente de la Diputación.

Apoyos en el Asilo se ocupan de las camas.

El juez instructor de la causa de la bomba de la calle de Fernando ha ordenado dos registros domiciliarios en la casa del anarquista Pujol.

Se han encontrado las cuartillas de las hojas que se publicaron contra el juez.

El Pujol ha incurrido en graves contradicciones.

Anteaer tarde, á las cuatro, se inauguró el diorama instalado en los claustros de la iglesia parroquial de San Pablo del Campo, habiendo asistido al acto que resultó brillante y solemne Su Emiñencia el Cardenal Casañas, acompañado de sus familiares y del secretario de Cámara y Gobierno Sr. Salvia, el Gobernador civil, y otras numerosas personas distinguidas. Al ll. gar Su Emiñencia visitó la iglesia, donde oró algunos instantes, y después se trasladó acompañado de los individuos de la Junta y del Parroco de San Pablo al diorama, instalado á beneficio de las obras que se realizan en aquel templo, pasando después á una dependencia convertida en cinematógrafo, en la que se exhibieron varias películas.

El diorama es notable y ha sido instalado en la plazoleta interior que forma el claustro romano, siendo visible por el espacio que dejan libres las columnitas y los arcos del expresado claustro. Las vistas son de grande efecto y mucha perspectiva.

Durante la exhibición del cinematógrafo cantaba un coro niños acompañado por violines y piano.

El diorama estará visible todos los días, de cuatro de la tarde á ocho de la noche, y los jueves habrá concierto por varios aficionados.

De provincias

Los crímenes del Francés

Sevilla

Sigue el sumario de los crímenes de Peñaflor.

Los procesados se niegan á celebrar nuevas entrevistas con los periodistas que diariamente van á la cárcel á verles.

El asunto sigue muy abatido, y no cesa de lamentarse de su desgracia.

Puede afirmarse que el asunto ha perdido todo el interés de los primeros días.

Aquí, en Sevilla, la gente apenas se preocupa de lo sucedido.

Esta madrugada dos periodistas cursis tenían el propósito de batirse á causa de una información periodística sobre lo de Peñaflor.

El gobernador ha dado los órdenes oportunos para que la policía vigile á los majaderos é impida la celebración de la farsa.

GUERRA RUSO-JAPONESA

Despachos de Chefú con referencia á noticias directas de Port-Arthur dicen que los japoneses suspenden el bombardeo de la plaza durante las noches de luna, para no enseñar á los sitiados el sitio donde tienen instalados sus hospitales.

Los habitantes de Port-Arthur están refugiados en la parte vieja de la población. Las calles están desiertas y cubiertas de nieve.

Así lo refieren informes de Chefú, que sólo por su prociencia desacreditada son puestos en duda.

Comunican de Tokio que la toma de Ehlungchan por los japoneses, dándoles una nueva base al Oeste de la colina de 203 metros,—que decididamente no fué recuperada por los rusos,—coloca Port-Arthur entre dos fuegos.

Sin embargo, esto no es todavía indicio de que esté próxima la caída de la plaza.

Comprenden los japoneses que no han llegado al término de sus sacrificios, aunque la guarnición esté numéricamente debilitada.

Según noticias de la Agencia rusa, los japoneses habían intentado ya muchos asaltos al fuerte de Ehlungchan los días 23 y 24 de diciembre, costándoles 2.400 bajas.

En el asalto del 25, en el que tuvieron los japoneses mil hombres fuera de combate, creía el general Nogi que sus pérdidas serían mucho mayores.

El Estado Mayor en San Petersburgo desmiente en absoluto el rumor de que el general Kuropatkin esté enfermo de una pulmonía.

Otro rumor de origen desconocido dice que á causa de graves averías regresó á Rusia el acorazado «Orel», de la escuadra de Rodjestvensky.

Un despacho de Tokio comunica que un numeroso Cuerpo de ejército ruso ha llegado hasta 80 kilómetros al Sur de Tiching, suponiéndose que su intento es envolver el flanco del ejército japonés.



# Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legítimo marca SALUD

Exijase el legítimo Jarabe Climent Salud único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El Jarabe de Hipofosfitos, marca SALUD, se receta, á las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia á todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rabano, Vinos Tónicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

## FÁBRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

### PIEDRA ARTIFICIAL

GRAN VARIEDAD EN DIBUJOS A PRECIOS ECONÓMICOS

Azulejos, Baldosines, fregaderas vidriados y todo cuanto se refiere al ramo de construcción.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA  
Tarragona.—Ramón Vila, Unión, 43.—Tarragona.



### Chocolates 'SALUD'

Los mejores que se conocen en el mundo con una calidad de calidad extra. La estructura de la pasta resulta finísima. De exquisito aroma y sabor. No cabe mejor perfeccionamiento. El más elocuente testimonio será examinarlos y probarlos.

#### Especialidad en medicinales

Esta casa á fin de facilitar á la humanidad doliente, una buena y cómoda forma de medicación, prepara también chocolates: *Laxante-Reconstituyente* y para *Diabéticos*. Nuestro chocolate *Laxante* es de electos seguros y suaves en el estreñimiento habitual; excelente preventivo

contra la apoplejia (feridura) muy útil para curar la ictericia y valioso tesoro para el estómago é intestinos.

El *Reconstituyente* debe considerarse verdadero alimento de ahorro, y la clase médica cada día va recomendando más su uso á los convalecientes, á los raquíticos á los anémicos, á los impotentes y siempre que sea necesario la influencia de un buen tónico.

Para *Diabéticos* no puede superarse en condiciones higiénicas. De día en día toma mayor incremento el consumo de esta clase de chocolate que vino á llenar un vacío, pues carecía el enfermo de diabetes de chocolate al par inofensivo y nada ingrato de gusto.

Todos ellos con la ventaja de ser gratos al paladar. Fabricados bajo la dirección científica del farmacéutico D. B. Sales.

Depósito general: Calle Gobernador, núm. 8, Barcelona y de venta en todas las droguerías y farmacias de España y América.

Representante en ésta D. LUIS CLAVELL.



SASTRERIA Y CAMISERIA

DE VICENTE BRELL

Siendo de día en día mayor el número de clientes eclesiásticos que se surten en esta casa, desde la próxima temporada quedará establecido todo el surtido para la construcción de *dulceras, balnearios, mantos y sotanas* de todos precios. Sotana desde ocho duros.

Géneros alta novedad para trajes de caballero, vestidos y abrigos para Señora. Esmero, puntualidad y prontitud en los encargos.  
Tarragona.—Conde de Rius, 23 Rambla S. Juan, 57.

## CAPIS Y PUNTO DE FÁBRICA

Grande sortido de... con elegantes y variados embobos desde

3 á 20 duros

Todos los demás géneros á precios baratísimos. Saldos continuamente de trozos con grandes rebajas.

Tarragona. J. Guell, Mayor, 39, Tarragona



GRANDE REBAJAS  
GRAMOPHONE

MAQUINA PARLANTE LA MAS PERFECCIONADA

F. RIGAU, relojero

Bajada de Misericordia, 14, Tarragona

Catálogos gratis á quien los pida

## EMULSION NADAL

ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE

Unica que contiene el 80 por 100 de aceite hígado de bacalao y glicerosfosfatos e hipofosfitos de cal y de sosa.

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y Farmacéuticos de Barcelona, mediante el analisis de los Sres. Dres. Bonet, Catedrático de Farmacia de Madrid y Codina Langhin de Barcelona.

Es alimento concentrado, medicamento tónico, estimulante del desarrollo físico, crecimiento nuevos y salud dientes. Necesaria á los niños, embarazadas, viejos y personas debiles; para las enfermedades consuntivas, convalescencia, diabetes, tos, catarros, tisis, esclerosis, raquitismo, linfatisimo y dolores; aumenta la leche y el vigor.

VENTA: FARMACIAS Y ALMACENES DE DROGAS.—EN TARRAGONA, MAYOR, 14

## "LA REGENERACION"

Sociedad anónima de crédito y Seguros  
DOMICILIADA EN ZARAGOZA

CAPITAL SOCIAL: 500.000 PESETAS

Presidente: D. Cayetano Lapoya é Irigoyen, (Director de «La Actividad»).

Director: D. Francisco Urrea García.

Representante en Tarragona: D. León Ferreté, caballeros, 10.

Seguro contra los perjuicios que sobrevienen á consecuencia de los incendios

Al ocurrir un incendio en objetos asegurados, la compañía aseguradora paga al asegurado el importe de los daños ocasionados por el siniestro; pero ello no evita los perjuicios que á éste le sobrevienen, ya por la paralización de su industria hasta que se restaura lo incendiado, ya por el cierre temporal del comercio y pérdida de Clientela, ora por el desahucio de la casa incendiada; á remediar estos perjuicios ha venido «La Regeneración». Los industriales pagan por este nuevo seguro un 20 por 100 de la prima que les cuesta el seguro contra incendios, y, en caso de siniestro, perciben de «La Regeneración» un 20 por 100 de lo que se les paga por dicho seguro; los comerciantes, el 15 por 100, y los propietarios el 10 por 100, encontrándose el asegurado por estas das formas, con su capital garantido en todo tiempo.

Seguro sobre la muerte é inutilización del ganado caballar, mular, asnal y vacuno.

Es, este seguro, de grandísima utilidad á los ganaderos, á los dueños de vaquerías, á los de carruajes de alquiler y transportes, y á los agricultores, industriales y particulares que tengan caballerías, pues por él quedan á salvo de los perjuicios que pueden sobrevenirles por muerte ó inutilización de las mismas y disfrutan de otras ventajas no menos provechosas.

## Á los quintos de 1905

Gran Centro de redenciones militares

Establecido en Guadalajara en el año 1880 bajo la dirección de D. Antonio Boisareu y Claverol, propietario en aquella capital y en la villa y corte de Madrid, Industrial y Rentista.

Precio de las operaciones

Al contado: 850 pesetas A plazos: 875 pesetas

Por 850 pesetas depositadas en el Banco de España, casas de banca de reconocido crédito, antes del 12 de febrero, serán redimidos los mozos que se aseguren en este Centro, si por el número que obtengan en el sorteo les corresponde ser soldados. Igualmente lo serán los mozos que se aseguren por 875 pesetas entregando 475 al contado y las restantes para el 15 de agosto próximo.

Este Centro redime gratis al quinto que demuestre que cualquier Sociedad de las conocidas que funcionan en Madrid, cuenta con garantías para responder en forma legal al cumplimiento solamente de unos cuantos contratos.

Para más detalles y suscribirse, dirijanse á D. Salvador Rovira, Apodaca, 24, 2.º, Tarragona.

PASTILLAS SERRA: son las mejores para curar la TOS

Á DOS REALES CAJA

Farmacia del Centro, de Manuel Font, Rambla de San Juan, núm. 57; Teléfono 48

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

### Linea de Cuba y Méjico

El día 17 de diciembre saldrá de Bilbao, el 27 de Santander, y el 21 de la Coruña, el vapor

directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinación para elitoral de Cuba isla de Santo Domingo

### Linea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de diciembre saldrá de Barcelona, el 25 de Mataga y 30 de Cadiz, el vapor **MANUEL CALVO** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos y islas de Cuba, e isla de Santo Domingo.

### Linea de Venezuela-Colombia

El día 11 de enero saldrá de Barcelona, el 10 de Mataga y el 10 de Cadiz el vapor **ANTONIO LOPEZ**

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colon, Sabana, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panama con las compañías de los vegetales del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimiento, directamente para elitoral de Cuba y Puerto-Rico. De aduante pasaje para Puerto-Rico, con transbordo en Puerto-Rico para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con transbordo en Habana. Tamben admite carga para Maracaibo, Coro, Carapapo, Trinidad, Guanta y Cúbaa con transbordo en Curacao.

### Linea de Filipinas

El día 7 de enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las cesas intermedias, el vapor **ALICANTE** directamente para Genova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por transbordo puertos, d. costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

### Linea de Buenos Aires

El día 3 de enero saldrá de Barcelona, el 5 de Mataga y el 7 de Cadiz el vapor **P. DE SARRÚSTEGUI** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### Linea de Fernando Poo

El día 25 de enero saldrá de Barcelona y el 19 de Cadiz el vapor **SAN FRANCISCO** para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de Costa Occidental de Africa, sofo de Guinea.

### Linea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz vapor **M. L. VILLAVEDE**

directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife regresando á Barcelona por Cadiz, Alicante y Valencia.

### Linea de Tánger

Salidas de Cadiz: lunes, miércoles, y viernes. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado como ha acreditado en su itinerario de viajes. En las a familias. Precios convencionales por cabinas de lujo. Negocios por pasajes de ida y vuelta. Tamben admite carga, y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicio por los reglamentos de la empresa para asegurar á los viajeros sus bienes que se embarcan en sus buques.

AVISOS IM. ONIA LES. *Rebajas en los fletes de exportación.*—La compañía hace rebajas de 20 por 100 en los fletes de exportación, con arreglo á lo establecido en la R. O. de 10 de mayo de 1904 de la cultura industrial y Comercio y otras publicadas de 14 de abril 1904, publicada en la «Gaceta» del día 15 de mayo.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección de estos servicios tiene establecida la Compañía, encargada de la separación de los buques que se han entregados y de la colocación de los buques cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informaciones en Barcelona, Dns. Ripoll y C.ª, calle Derrotero de San Francisco, 25, principal.

Representante en Tarragona, D. Emilio Borrás, plaza de Olózaga.